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他创作了人民币毛主席像，成名作获毛主席好评
追记著名画家、中国书画毛主席形象“第一人”刘文西

本报记者李华、蔡馨逸

“70 年的艺术生涯中，文西几乎把全部生命献给了艺术，献
给了他深爱着的黄土地。”送别了相伴一生的丈夫，83 岁的画家
陈光健对刘文西的艺术人生做出这样的评价。

“1949 年相遇时，我 13 岁，文西 16 岁。从上海到浙江，我们
同学 9 年；从浙江到陕西，我们工作生活 61 年，正好与共和国同
岁。”

2019 年 7 月 7 日，人民艺术家、我国著名画家刘文西因病
在西安逝世，享年 86 岁。

他是中国书画毛主席形象“第一人”。一生未曾与毛主席谋
面，却创作出《毛主席与牧羊人》《在毛主席身边》《转战陕北》等
上百幅艺术作品。1997 年接受任务，设计出我国现发行流通第
五套人民币毛主席头像，成为我国印刷量最大、使用率最高的
画作。

他是中国画新时代发展的杰出代表，也是践行艺术创作
“扎根人民、扎根生活”的代表人物。60 多年来，他曾经 100 多
次深入陕北写生，创作出 3 万多张速写画稿，上百幅反映以《祖
孙四代》《黄土地的主人》为代表的黄土风情画作。

从年轻教师到西安美术学院院长，从担任中国美术协会副
主席，再到开宗立派，成立了全国唯一学术画派——— 黄土画派，
他为中国美术界培养出一批像杨晓阳、王子武、崔振宽等功底
深厚的美术精英。

他用其一生践行延安文艺座谈会的精神。艺术大师吴作人
评价他是：“半生青山，半生黄土，艺为人民，传神阿堵”；艺术界
评价他堪称新中国培养出来的一座艺术“高峰”。

人民币毛主席头像创作的背后

西安南郊慈恩西路东侧，送别刘文西的第二天，陈光健与
儿女、几个学生安静地坐在客厅，有一搭没一搭地回忆过往岁
月。作为客人、旁观者，记者有幸聆听了整个对话，也获知了刘
文西艺术生涯中最为神秘的一次创作的细节和故事。

1997 年，作为全国人大代表，刘文西在北京开会时接到一
项神秘任务：为第五套人民币设计毛主席头像。

“一开始文西有些犹豫。当时经中央审定，中国人民银行提
供了一张主席新中国成立后在一次政协会议上的全身照片，原
版只有半寸，不仅脸小不清楚，后期还被修过，也难以分辨明暗
关系。”陈光健说。

实际上，现流通的人民币毛主席头像完全是创作出来的，
没有一张照片和人民币的角度一模一样。

据刘文西的学生、中国国家画院原院长杨晓阳回忆，1997
年的一天下午，他看到刘文西双手揣在裤兜，在美院走来走去，
“很神秘”。杨晓阳说，“平时刘老师直接喊我的名字，那天他勾勾
手，让我过去。我知道肯定有事。”

走进刘文西办公室，杨晓阳被眼前一幕震惊：方桌上，摆着数
百张半寸、一寸和两寸的毛主席照片，角度造型各不相同。

虽然创作过很多毛主席形象，但为了将完美的领袖形象展
示给所有中国人，刘文西不仅谨慎，更是精益求精。“有的角度向
左，有的向右，刘老师通过小镜子反射做对比，或者先用放大镜
放大，再用小镜子折射，用这张改一改，用那张修一修，最后完
全创作出一个毛主席头像。”

杨晓阳回忆说，刘老师最后越画越好。“一天他拿了两个作
品让我看区别，我说没区别，他说你再看，我再看还是没看出区
别。他说一个眼睛大一些，显得性格外向；一个眼睛小点，显得
含蓄深沉。在画作中能展示出如此微小的差异，源于他对领袖
形象长期的揣摩和实践。”

经过反复送审，整个创作历时两个多月，才最后定稿。交稿

后，刘文西再也没有见到过这张画作，直到 1999 年 10 月 1 日，
新中国成立 50 周年大庆之日，第五套人民币正式发行之时。

陈光健说，这次创作，文西并不十分满意，他认为自己还
能画得更好。

“艺术之乡”走出来的艺术大家

刘文西，1933 年出生于我国越剧之乡——— 浙江嵊州。这
是文人、艺术家辈出之地：古有王羲之归隐、朱熹四处讲学，
今有经济学家马寅初、革命音乐家任光、山水画家郑午昌、越
剧表演艺术家袁雪芬……
小时候父母为他起名“闻樨”，但因年龄小、书写困难而改名

“文西”。“文化的文，西安的西，一个浙江的文化人到西安美院，
这不就是文西嘛，所以您生来就和西安美院有缘分。”对西安美
术学院党委书记王家春这样的解读，刘文西表示默许和赞同。

今年 4 月，王家春历时一个多月，每天专访刘文西，开展了
抢救性的记录，搜集并保存下大量珍贵的文字、影像资料。在

《对话刘文西》资料中，刘文西讲述了他幼年时与美术的情缘。
“小时候看母亲绣花时，在鞋面、枕头套上描稿子，她画

我也跟着画，时间长了兴趣就培养出来了。”刘文西回忆道。
到中学时期，刘文西的美术天赋已格外耀眼。新中国成

立前夕，在嵊县中学就读的刘文西喜欢临摹领袖画像。“当时
觉得很新鲜，但是学校门口的画太小，我自己在家画大的。”
1949 年嵊县刚一解放，整个县城只有嵊县中学挂出了大幅
的毛主席像，而这唯一的画像正是出自刘文西之手。

也正是那一年，刘文西被上海一所军政学校录取。他跟随
家族里最开明、当时在复旦大学任教的二舅钱孝衡从农村来
到城市。但没料想，因为他“看起来又小又矮”被拒绝入校，后
来却因祸得福地踏入了 70 年的美术生涯。

“二舅把他推荐给复旦大学校长陈望道，中国翻译《共产
党宣言》的第一人。陈望道随手给了他两张个人照片，测试他
的水平。看到文西逼真的画作，陈望道非常高兴，后来推荐到
我们育才学校的美术系。”陈光健说。

1950 年刘文西以插班生的身份进入陶行知先生创办的
育才学校学习；三年后，他与陈光健以优异的成绩考入浙江美
术学院。经过五年的专业学习，1958 年，二人被分配到西安美
术学院任教。

半生青山、半生黄土。在西安的 61 年里，刘文西先后 100
多次到达陕北写生，走遍陕北 20 多个区县，完成 3 万多张速
写画稿，几百幅陕北革命历史题材和当地风土人情的作品，其
中《在毛主席身边》《祖孙四代》等多幅作品深入人心。

刘文西的学生、西安美术学院院长郭线庐在采访中这样
评价：“老院长不仅带动中国人物画的革新，还开宗立派，创立
了唯一从高校萌生出来的学术团队——— 黄土画派，以‘重实
践、重写生’的理念，反哺中国美术教育，培育了一批功底深厚
的美术精英。”

“走过毛主席在陕北走过的大部分地方”

在刘文西的人物画创作中，以毛主席事迹为主题的作品
占十分重要的地位。他一生从未见过毛主席，却在 25 岁时创
作出《毛主席与牧羊人》，曾经风靡一时；1997 年设计我国现
在流通使用的第五套人民币毛主席头像，成为我国印刷量最
大、使用率最高的画作。

据陈光健回忆，1957 年还未从浙江美院毕业，刘文西就
完成了第一次扎根陕北的写生经历。为了完成毕业创作，他在
搜集大量毛主席照片的基础上，按图索骥，北上延安寻找毛主
席在杨家岭与 5 个农民交谈的场景。为此他专门在杨家岭住

过一段时间。
在《对话刘文西》中，他讲述了这次创作的心路历程。
“毛主席照片中有个大石头，就在杨家岭沟口，我找到那

个地方，了解到当时的情景。我就问当时那 5 个农民，‘主席当
时为啥笑？’他告诉我主席说，‘你们姓杨，你们是杨六郎的后
代。’当时大家一听都笑了，这就是照片中每个人物表情的来
源，也是我的作品《毛主席与牧羊人》中毛主席的表情来源。”

一天，刘文西在延河边写生，看到一位牧羊老汉赶着羊群
从沟坎上走过，陕北老汉头绑羊肚手巾，腰带扎紧皮袄，满脸
皱纹、胡子拉碴，他立即想到了杨家岭的场面，他的成名作品

《毛主席与牧羊人》便由此而来。
1960 年作品在《人民日报》一经发表，得到了毛主席的好

评：“文西画我很像，他是一位青年画家。”这给予青年刘文西
极大的肯定和鼓励。

除了《毛主席与牧羊人》，从刘文西到西安美院初期创作
的《在毛主席身边》，到后来的《毛主席与小八路》《知心话》《在
主席身边拉家常》《转战陕北》等都是广为流传之作。

为了完成《转战陕北》一组 8 张画作，刘文西沿着毛主席和
战友当时走过的延川、清涧、绥德、佳县等 12 个县，其中仅佳县
就待了 100 多天。为了描绘出“人人都劝主席渡黄河，但主席就
不过河，坚持留在陕北”的画面，他时而站在县城山顶上，时而
站在黄河边，揣摩照片中的每个动作，体会毛主席澎湃的心情。

“我没见过毛主席，只能靠想象。转战陕北穿什么样的棉
衣，梳什么样的发型，都要研究透透的。在佳县包括朱官寨、神
泉堡，凡是他走过的我都去过了，每个窑洞我都画。体验和思
考他当时所处的场景，作品才能有形又有神。”刘文西生前曾
这样回忆。

“用一生践行延安文艺座谈会的精神”

刘文西家中珍藏着一本泛黄的读物，封面的毛主席画像已
模糊不堪。翻开书本，勾勾画画、密密麻麻写着个人见解和备注。
这本《在延安文艺座谈会上的讲话》是 1950 年刘文西在上海育
才学习，他的启蒙老师、我国著名的版画大师王琦先生所赠。

“文西以为每个学生人手一本，后来才知道只送给他，就
更加珍惜。当年他反复研读，经典句段倒背如流。近些年还时
常拿出来看一看。可以说，文西一生都在践行延安文艺座谈会
的精神。”陈光健说。

1950 年第一次接触《讲话》内容，刘文西醍醐灌顶般找到
了艺术的方向，“‘艺术为什么人’的问题弄明白了，就不会走弯
路。我当时明确了‘方向是为人民服务，道路是和人民结合’，这
个信念 8 年、10 年都不够，要坚持一辈子。”

15 岁师从刘文西，追随恩师 45 年，学生杨晓阳曾多次随
刘老到陕北写生，见证了他与当地老乡“打成一片”的情感。
“刘老师驾轻就熟，到村上找个窑洞一住下来，就有很多村民
围上来。感觉所有人都认识他，显然不是去了一次两次。”

在延安文艺座谈会精神的影响下，刘文西提出“熟悉人、
严造型、重笔墨、求创新”的艺术主张，其中熟悉人就是熟悉人
民群众。“和群众不光接触一下，还得交朋友，想画谁，模样一
下就出来。”刘文西在专访中曾这么说。

那是 1958 年，刚到西安美院没多久，刘文西带着学生到
陕北采风，住在延安的二十里铺村，一待就是 5 个月。如今年
近古稀的院明曾是刘文西的创作对象之一，从幼年、青年、到
中年，曾多次“走进”刘文西的画作之中。

院明第一次出现在刘文西早期作品《在毛主席身边》，一
群小孩背影中她是唯一扭头向外看的小姑娘。5 岁时还在上
幼儿园的院明，因生动的表情和活泼的性格，被刘文西看中，
作为人物原型塑造在这张画中。

但并非只见一次，就能如此传神。“每天从托儿所回来，我就
坐在高高的玉米堆上，给刘老师当写生对象。他很专注，经常给我
说‘头向那边摆一下，手再伸出来一点’，就这样坚持了几个月。”

为了深入创作对象的生活，刘文西与家人聚少离多。“我
上小学之前，被寄养在很多家庭，有门房的大爷，隔壁的大
妈，还有亲戚同事，有时候一两个月都见不到父母。”女儿刘
山花说。

女儿刘山花，原本取名“刘青”，与哥哥刘丹合意“丹青”。
但由于父亲挚爱着陕北那片热土，取名于陕北特有的山丹丹
花，表达对女儿的喜爱。

“有时候舍不得丢下我，就带我一起去写生。记得一次冬
天我和父亲去宝鸡眉县写生，他顾不上我，让房东家的小女
孩照顾我。小女孩走哪我跟哪，连上学都带着我。在我父亲那
辈人的心里，事业是第一位的，所有事情都要为事业让步。”

“一分钟、一秒钟都要计较，都不能放过”

儿子刘丹曾在一篇文章中追忆父亲说：“父亲一生争分夺
秒，丝毫没有浪费自己的时间。一幅幅画都是用时间积累起来
的，这些时间连接在一起的总和，就是他生命的总和。我想，以
父亲对待时间的方式而言，他恐怕是一位非常长寿的人。”

熟悉刘文西的人都知道，他沉默寡言，从不浪费时间；他
异常勤奋，令后人生畏。

杨晓阳依旧记得 40 多年前的场景：刘老师总端着小板凳
坐在美院院子画速写，哪怕是个鸭子或者鹅走去，他都赶紧画
下来。

刘文西外出写生，随身携带三种不同规格的画本：口袋里
一个小速写本，其次是略大点的慢写本和创作水墨画用的大
宣纸。

“刘老师从不浪费时间，走哪画哪。一次我们去公社吃午
饭，一看饭没好，刘老师转身就走。他掏出小本画路边的小草，
把小草画得很大，我们才知道原来什么都能画。这个习惯也影
响了我，我现在也随身带个小本。”杨晓阳说。

影响杨晓阳的还有另外一个习惯，那就是每天坚持画 10
张速写。“画不完不吃饭；画不够，晚上再约人到窑洞里画。”杨
晓阳讲述说，一次在陕北写生，遇上下雨没法外出，刘文西便
让他扮成陕北老农，盘坐在炕上，而他同时还得画速写。

一生勤勉的刘文西，除了早年创作的《毛主席与牧羊人》
《祖孙四代》《陕北人》等，退休后，他先后带领黄土画派到陕北
写生 40 多次，沿着黄河又创作了《黄河子孙》《黄河汉子》等多
幅作品。

在饱受病痛折磨的最后一年，他仍要求每天外出写生，从
不间断。据助理王美回忆，“生病期间，他每天坚持画三四张，
后来逐渐减少到两张，直到 7 月 3 日最后一次住院。”

今年 4 月，刘文西最后一次外出写生。在陕南汉中市的 5
天里，刘文西坚持创作了十多幅风景速写。“当时坐两个小时
就得休息，他太瘦了，屁股不停地来回挪动，但就不愿停下手
中的画笔。”王美说。

“黑吃”已成为黄土画派约定成俗的规矩。“什么是黑吃？”记
者惊讶地问。“‘黑吃’就是天黑了才吃饭。”在采访中，包括刘文西
的学生杨晓阳、西安美院党委书记王家春、院长郭线庐在内，多
位受访者都不约而同地提到刘老“画不完不吃饭”的习惯。

他曾说过，人最怕浪费生命。所以一分钟、一秒钟都要计
较，都不能随便放过。

活到老，画到老。刘文西曾期许要活过 120 岁，因为黄土
地上还有很多人物没有画。

如今，斯人已逝，风骨长存。曾经行走在沟峁乡野间，曾经穿
梭与人民群众中，用一生践行艺术为人民服务的承诺，不息不灭。
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地的主人》为代表的黄土风情画作

从年轻教师到西安美术学院院

长，从担任中国美术协会副主席，再

到开宗立派，成立了全国唯一学术画

派——— 黄土画派，他用一生践行延安

文艺座谈会的精神

▲刘文西正在给创作对象分享画作。（照片均由黄土画派艺术研究院提供）

（上接 5 版）“在当时落后的生产设备和工艺条件下，想自力
更生去攻关，都无从下手，连工具都没有”。赵梓森回忆那段经
历，仍然感慨自己当时的勇气。他坚持认为，试验条件不是最重
要的，关键在人，只要有心，任何限制都是可以突破的。

第一步攻关是研制实用型光纤。拉出第一根光纤之后，赵
梓森和团队又经过近三年的试制探索，于 1980 年 4 月使拉制
出的长波长光纤最低损耗值在 1 . 55nm 处达到 0 . 29dB/km，
最终达到实践应用的要求。

半导体激光器是赵梓森等人面临的又一“拦路虎”。“我知
道，引进技术是为了更好地借鉴，决不能单纯依赖。所以我大胆
起用年轻人领导激光器自主研发。”回忆起当时决定，赵梓森至
今仍深感欣慰。经过两年多的努力，中方主导的长江激光终于生
产出我国第一个享有自主知识产权的长波长半导体激光器，摆
脱了对美国技术的依赖。

第三步是通信机问题。根据赵梓森的技术方案，光导信号必
须是数字信号，需要数字式通信机(PCM 机)。但符合 PCM 机要
求的半导体集成块，一些欧美国家正在研制，还未成功。

面对这一“世界难题”，赵梓森没有退缩，也没有等待，他尝
试通过“脉冲调相”来替代解决，并在试验中取得成功。随后不
久，有外国团队半导体集成块研发取得突破，赵梓森迅速指导团
队利用这些集成块，研制出了 PCM 二代机和三代机。

至此，光纤通信的三道“难关”都相继被攻克了。剩下就是真

正商用检验了。
1981 年 9 月，邮电部和国家科委确定在武汉建立一条光

缆通信实用化系统，意在通过实际使用，完成商用试验以定型
推广。由于其限于 1982 年完成，所以简称“八二工程”。按照设
计方案，这是一个市内电话局间的中继工程，跨越长江、汉水，
贯穿武汉三镇，连接武汉四个市话分局。

由于长距离传输，光纤无论是悬于空中，还是埋于地下，
总难免发生意外出现断裂。“这些断点有的显而易见，查找容
易，有的则十分隐蔽，查找困难。”赵梓森至今还记得当初无数
次半夜被叫起来赶往几十公里外修光纤。

若干年后，曾经的同事、武汉邮电科学研究院总顾问毛谦
谈起光纤通信实用化阶段的艰辛时，印象最深的还是一次次不
分昼夜、不分寒暑随叫随到的检修。当时已是院领导的赵梓森
每次都和 20 多个同事挤在一辆 8 人座的面包车里，到处奔波。

1982 年 12 月 31 日，中国光纤通信的第一个实用化系
统———“八二工程”按期全线开通，正式进入武汉市市话网，标
志着中国进入光纤数字化通信时代。

孜孜追求 一生为通信技术创新不停歇

1995 年，赵梓森当选为中国工程院院士。2000 年后，赵
梓森从领导岗位上退了下来，但仍担任武汉邮电科学研究院

首席顾问，担任华中科技大学等学校的博士生导师。已是 87
岁高龄的赵梓森每天坚持上网查看国内科技学术网站，时常
奔赴各大城市甚至海外参加各类学术活动。

赵梓森对自己在我国光纤通信技术上的重大贡献总是看得
很淡。每每有人敬称他为“中国光纤之父”时，赵梓森都会摆摆手
说，“就是我不搞光纤，还有别人会搞光纤，光纤是世界发展的方
向，谁都会跟着来，我只是先走了一步而已。”“至于当不当‘父’，只
要我做的事情能对老百姓，对社会有用，我就很高兴了。”

赵梓森现在本可以不去上班了，但院里仍然给他安排了
一间办公室、实验室，他告诉记者，他的时间安排很紧凑，也
很规律。每天都要去实验室，上下班都是步行。“走路也锻炼
了身体，上班走 20 分钟，下班走 22 分钟。”

同样距离的路程，为什么用的时间不一样呢？记者正在纳
闷，赵梓森突然笑起来，说“一个是下坡，一个是上坡嘛。”

赵梓森的妻子范幼英也是武汉邮电科学研究院高级工程
师。“所谓专家专家，就是什么都不会，一辈子只会干一行。”范
老开玩笑地对记者说，赵梓森专注于自己的研究事业，即便是
现在，还是坚持看各种研究报告，关注光通信的方方面面。

前年，赵梓森通过海外学术文章了解到，现在光纤的主要
材料二氧化硅，在生产过程中产生氯气，对环境尚有一些不利
影响。为此，他建议用有机硅代替，更加环保。赵梓森的建议得
到了新成立的中国信息通信科技集团的采纳。

如今，中国已成为世界最大的光纤光缆生产基地，部分光
通信领域已领先全球。赵梓森院士所在的武汉东湖高新区也已
成为与美国硅谷齐名的“中国光谷”。

“技术永远是不断发展，我们不抓紧推进，就会落后于人。”
赵梓森说，他已深切感受到科技的日新月异和国际竞争的白热
化。“中国现在的光纤，已占世界光纤市场的半壁江山。接下来，
我们要使用新材料，做更高水平的光纤，继续在世界领跑。”

生活中，赵梓森非常简单。他最大的爱好是拉小提琴。高
中时期，赵梓森就开始拉小提琴，门德尔松、巴赫、莫扎特、柴
可夫斯基等知名大家他都喜欢。这一爱好，赵梓森一直坚持
着，几乎每天都有必拉的曲目，80 多岁后，由于手指灵敏度下
降，才开始放弃拉琴，改听音乐。

音乐也是赵梓森夫妇共同的爱好。“他拉琴的节拍不一
定很准，但绝对投入，锲而不舍，独具韵味，并且每天都拉，从
不间断，如同做人……”范幼英说，赵梓森在光纤技术研究最
紧张的日子里，仍坚持天天拉琴。其中，有一个关键技术设计
就是在拉琴时猛然想到的。“灵感，常常伴随着他的琴声起
舞。即使再困难的时候，他仍然是个乐观的舞者”。

是的，反观赵梓森的一生，无论是风雨如晦还是阳光灿
烂，无论是科研走进死胡同觉得山穷水尽，还是突然间灵感迸
发柳暗花明，他都视作生活的馈赠，命运的安排。他都笑着面
对，一如既往地坚持最初的梦想，一步一步地去实现。

▲刘文西创作的第五套人民币毛主席头像。
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